
如何实现巩固拓展脱贫攻坚成果同乡
村振兴的有效衔接？全国政协委员、中山
大学教授刘昕准备了多份建议和提案。

刘昕表示，应当从加快农业农村科技现
代化推进乡村振兴，加强农业科技社会化服
务体系建设，发挥壮大农业专业化社会化服
务组织，促进农户和现代农业发展有机结
合，成为发展现代农业的参与者和受益者；
同时他也认为，应当加快健全现代农业全产
业链标准体系建设，加快构建农产品质量安
全信用监管机制，提升农业综合效益。

全国政协委员、广州雕塑院院长许
鸿飞带来了关于艺术助力乡村振兴提
案。他聚焦产业与艺术的融合发展，建
议充分发挥文化艺术的传播作用，打造
乡村特色品牌，从而推动构建现代乡村
产业体系。
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住粤全国政协委员围绕大湾区建设、高质量发展、乡村振兴等热点问题提出建议

建设大湾区无障碍旅游区
加快实体经济全程数字化

羊城晚报记者 丰西西 孙晶
实习生 杭莹

3 月 3 日上午，羊
城晚报记者采访了部
分出发赴京的住粤全
国政协委员。今年，住
粤全国政协委员关注
的热点话题包括粤港
澳大湾区建设、高质量
发展、乡村振兴等多个
方面。

关键词：大湾区建设
特许应用港澳上市医疗技术

中共中央、国务院印发的《粤港
澳大湾区发展规划纲要》，公布至今
已满两周年。两年来，粤港澳大湾
区建设不断推进，一系列相关支持
政策举措接连出台。作为中国开放
程度最高、经济活力最强劲的区域
之一，大湾区正乘风破浪、勇立潮
头，铺展出一幅高质量发展的时代
画卷。

这次，全国政协委员、深圳市
副市长吴以环带上会的建议，几乎
都与粤港澳大湾区发展相关。她
建议，加强粤港澳大湾区旅游合作
的顶层设计，构建更加高效的合作
协调机制，全面建设粤港澳大湾区
无障碍旅游区。

与此同时，她也关注粤港澳大
湾区的医疗服务跨境衔接机制，建
议允许大湾区内特定医疗机构应
用已经在港澳批准上市的药品、医
疗技术、医疗器械等。

全国政协委员、广东财经大学法
学院副院长鲁晓明则建议，加快粤港
澳大湾区国际交往中心建设，利用已
有的会展和信息基础设施，联合举办
各类国际活动，让大湾区成为线上线
下并行举办国际交往活动的最佳平
台；同时，利用广交会、深交所等平
台，为大湾区国际交往提供更加高效
便捷的服务保障。

全国政协委员、广东省新的社会
阶层人士联合会会长黄西勤十分关
注粤港澳青年创新创业。

经过充分调研分析，她提出了
关于“加强对港澳青年在大湾区
内地城市创新创业的政务服务，
建设港澳青年在粤创新创业一体
化综合性在线服务平台”等系列
建议。

文/羊城晚报记者 张璐瑶
图/受访者提供

孙建国

关键词：高质量发展
数字化转型渗入产业全环节

关键词：乡村振兴
建设标准化农业产业链

广东汽车车间实现自动化制造（资料图）

今年是“十四五”开局之年，如何
以科技创新推动高质量发展，为“十四
五”开新局谱新篇？住粤全国政协委
员们准备了多份建议。

全国政协委员、广东赛莱拉干细
胞研究院院长陈海佳表示，当前，很多
科研院所、高校都存在投入转化难的
问题，企业也一直面临着同样的困
境。“目前，我国在科研成果转化方面
还存在着一些具体问题：法律法规不
配套，科技型企业科研投入大、融资
难。”

陈海佳建议，应当及时出台相关
配套法律法规，在提供宽松环境的同
时应具备一定的前瞻性。此外，要改
变科技企业常年亏损、难以争取政府
专项基金支持和引导的局面，否则长

此以往，企业的投入热情会大大下降，
后续的科研产出、人才引进等方面都
会出现连锁反应。在陈海佳看来，行
业协会、政府部门都该更好发挥作用。

推进经济高质量发展，加速数字
化转型也是重要一环。全国政协委
员、广州白云电器设备股份有限公司
董事长胡德兆说，当前，世界经济正经
历着深刻的数字化变革。从产品研发
设计到生产制造、营销管理，数字化已
经渗透到整个产业的各个方面、各个
环节。胡德兆建议，以“产业集群+工
业互联网”加快数字化转型为切入点，
注重利用技术创新和规模效应形成新
的竞争优势，通过集群数字化实现制
造业高质量发展，促进实体经济与数
字经济的深度融合。

“今年是我履职的第四年，我必
将履职尽责，全力为群众建言献策、
为警队发声出力。”全国两会召开在
即，连日来，全国人大代表、佛山市
公安局三水分局民警孙建国一直忙
着为履职作准备。

作为一名公安民警，孙建国
告 诉 记 者 ，他 会 继 续 为 基 层 发
声、为 民 警 代 言 。 今 年 参 会 ，他
将关注辅警群体，建议在公安机
关设置书记员岗位，实行聘任制
或聘用制，以此缓解警力不足的
问题。

创新履职形式直播
“带货”

孙建国曾是一名军人。十多年
前，他主动请缨，赴海地执行联合国
维和任务，与匪徒展开激烈枪战；后
来，他成为一名基层特警，10余年来
执行重大任务300余次。

一年多前，他转岗任交警大队
大队长。新冠肺炎疫情袭来，他冲
上抗疫一线，3 天只睡 6 小时，带领
交警大队牵头设立 26 个执勤点，

“逢车必查”“逢人必检”。
作为一名来自基层警队的全国

人大代表，三年来，孙建国持续关注
警用电击枪使用、扫黑除恶专项斗
争“软暴力”定性标准、电动自行车
管理及电信网络诈骗防范等热点难
点问题，提出的建议促成了有关法
律、文件的修改和出台。

2020 年全国两会，孙建国提出
关于规范城市电动自行车管理的建
议，得到了社会的广泛关注。如何
更好地引起广大市民对电动自行车
使用安全的重视？孙建国想到了一
个新办法：“带货”直播。

他所带的“货”，并非实物，而
是安全意识。活动现场，孙建国
对电动自行车驾驶员进行现场教
育，邀请市民参加趣味小实验，为
市民普及正确佩戴头盔、遵守交
通安全法规的重要性，并为市民
送上安全头盔。直播吸引了超过

30 万人次观看。

今年希望明确辅警执
法职权

“今年是第四次赴京参加两会，
心情依然激动。”孙建国说，今年，他
准备了一份《关于在法律层面对警
务辅助人员职权进行明确的建议》，
希望为警务辅助人员提供更多保障
支撑。

他在建议中提出，近年来，公
安民警超负荷工作已成常态，然
而，受警察编制限制，公安队伍数
量短时间内难以得到有效扩充。

警务辅助人员为社会安全稳
定作出了积极贡献，但由于上位法
的规定，辅警参与调查、检查、询
问、讯问等行为不被法律所认可。
孙建国说：“建议在法律层面对警
务辅助人员执法行为进行授权。”

为此，孙建国多次走访调研，并
与单位辅警谈心：“我准备建议国家
修改完善相关法律法规，在公安机
关设置书记员岗位，实行聘任制或
聘用制，明确其可以参与除涉及国
家秘密以外的公安机关所有警务活
动，即作为‘执法人员’或者‘侦查人
员’使用，以此避免单人执法带来的
弊端，缓解公安机关长期存在的警
力不足问题。”
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台山都斛丝苗米及水产、恩
平沙湖米和簕菜、开平大沙茶
叶、鹤山红茶及粉葛、新会陈皮、
礼乐葡萄……种类繁多的五邑
农产品，随着农村产业发达而逐
渐风行全国，土特产成了“金宝
贝”，江门的农村也成了“聚宝
盆”。在外打拼的年轻人看到了
家乡的机遇，近年来纷纷回乡创
业“挖宝”。

IT男谢国良回乡种粮了！10
年前，在外从事电商、IT软件经营
工作多年的谢国良毅然放弃高薪
回到家乡恩平市沙湖镇，接手父
亲的大米加工厂。他说：“老一辈
常说‘谁知盘中餐，粒粒皆辛
苦’。父辈们面朝黄土背朝天、辛
辛苦苦一整年，到头来赚的钱仅
仅能够温饱，年轻人看到了也不
愿种田。我觉得不是这样的，通
过先进技术和先进管理的加入，
种粮食能够轻松赚钱，种田的年
轻人也能够出人头地。”

在积累了足够的经营经验和
资金后，谢国良利用自己的技术
背景建成了全套先进的大米生
产线，原先的人力种粮也升级成
机械化种粮。

2019年，谢国良牵头成立广

东恩洲丰穗农业专业合作社联
合社，粮食事业越做越大，仓容3
万吨的稻谷仓、秧苗数量满足 2
万亩地耕作的 2 个大型育秧大
棚、80多台套的高效农机、日加
工 120 吨的稻谷烘干生产线和
3180 吨冷库……耕、育、插、防、
收、储等一应俱全，谢国良一跃
而成村民眼中的“新农人”。

经过近10年的实践，谢国良
的想法慢慢实现，他的联合社这
几年粮食销售额都稳定在 8000
万元以上，不少同龄人在他身上
看到了希望，纷纷回乡种田，当
地的抛荒情况也大幅减少。

与谢国良秉持着类似观念
而回乡创业的还有恩平青年李
劲新。2008 年大学毕业的他，
当过工程师，跑过马拉松，做过
背包客，最后还是决定回家接
手父亲的簕菜茶厂。但他并不
想 躺 在 父 辈 的 功 劳 簿 上“ 睡
觉”，而是玩起了“簕菜文化创
意园”。2019 年，簕菜文化创意
园项目在恩城街道米仓村委会
白沙水村正式开始实施。李劲
新把创意园划分为种植、越野
拓展、露宿、研学、民宿、娱乐六
个功能区，不断细化功能区里

的原生态装饰。为了把创意园
推广出去，李劲新采购了一批
拍摄工具，自己制作短视频、写
博客文章，并和主流媒体合作，
在各大热门 APP 平台进行发布
推广。其中，他和两位姐姐共
同打造的“理由植物工作室”因
为满满的异域风情而广受网友
青睐。

仅 1 年多的时间，创意园就
成了五邑地区乡村游的热点，不
少自驾游客和游学团来到这里
体验恩平簕菜茶、恩平烧饼、恩
平濑粉等非遗产品的制作，感受
农家生活，李劲新高兴地说：“每
逢周末，自驾游乘客都会把园区
的路围得水泄不通。”

“回乡创业”热潮一浪高过
一浪，“后浪”们的一番“折腾”，
让江门农村“热闹”起来。年轻
人开创了可持续的产业，不仅赚
到钱，还能聚到人气。有了产
业，村民们能够回乡工作，让家
乡恢复生气；游客和商人慕名而
来，顺道带旺了农村的服务业，
让当地又多了赚钱的路子。不
少乡亲们都乐呵呵地说：“年轻
人肯回来干事业，这样的乡村才
有振兴的样子。”

农户“家门口”脱贫，青年回乡创业

产业兴旺让江门农村变成““““““““““““““““““““““““““““““““聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆聚宝盆””””””””””””””””””””””””””””””””
文/图
陈卓栋 彭纪宁 江宣 江农业

从“春种一粒
粟、秋收万颗子”的
粮食种植，到生产多
个国家地理标志农
产品，江门农村的产
业发展与时并进，成
为农村脱贫、增收的
“发动机”。日前发
布的2021年中央一
号文件，提出了全面
推进乡村振兴、加快
农业农村现代化。
在此背景下，“十四
五”时期江门将推动
农村产业兴旺，巩固
脱贫攻坚成果，接续
乡村振兴，把江门的
乡村造就成“聚宝
盆”。

襟江带海、河网密布、土地肥
沃，优越的先天条件让江门成为
大湾区的“米袋子”“菜篮子”“果
盘子”“海鲜铺子”。去年上半
年，全市农林牧渔业总产值已达
211.58亿元。

趁着这一波“行情”，不少习
惯“面朝黄土背朝天”的江门农
民实现了梦寐以求的脱贫。34
岁的恩平横陂镇蓝田村贫困户吴
飘雄就是其中一员。

地处江门西部的恩平市横陂
镇蓝田村，濒临镇海湾，山多、地
少、水咸，种植业难以发展。“父母
以前和其他村民一样，就是种点
水稻、蔬菜，一年下来也挣不了什
么钱。”几年前，吴飘雄父亲两次
中风造成二级残疾，加上母亲身
患疾病丧失劳动能力，他不得已
辞掉在外的工作回到家中照顾父
母。作为家里唯一劳动力，吴飘
雄急需在村里找到谋生之路。

2017年以来，横陂镇利用蓝

田村咸淡水交汇的特点，打造蓝
田青蟹扶贫养殖基地，将村里70
户贫困户纳入该项目参与分红，
并吸纳贫困户到基地就业增收。
2018 年 4月，吴飘雄经介绍进入
蓝田青蟹扶贫养殖基地工作，肯
学肯干的他逐渐掌握了生产技术
要领，“工资+分红”让他快速脱
贫了：“每个月能挣3000多元，加
上每年有固定分红，家庭生活基
本不愁。最重要的是，在家门口
就有一份稳定的工作，让我可以
安心照顾父母，心里觉得踏实、
温暖。”

而在开平市沙塘镇，贫困户
劳群珠同样因当地发展的产业而
获益。2018 年 3月，沙塘镇扶贫
办引进创润公司到该镇红岭村投
资贵妃柑种植项目，面积 850 亩
的基地内种上了贵妃柑、红美
人、茂谷柑等12个高价值的柑橘
类优稀水果品种。项目不仅让贫
困户参与柑橘种植管理，实现

“家门口”就业，同时通过提供果
苗、肥料、技术和建立连片示范
种植基地等方式，鼓励贫困户自
主创业养柑，让“扶贫柑”结出

“致富果”。
自从这个种植项目落地后，

劳群珠就进入基地工作，给柑
树除草、杀虫、施肥，一个月算
下来差不多可以挣 2000 元。在
基地里工作完后，她又去照料

“私人订制”的柑田，“等贵妃柑
成熟了，卖给基地，又能赚几千
块。”劳群珠高兴地说：“以前家
里洗衣服用手，现在用上洗衣
机了！”

养青蟹、种柑果、种水稻、种
马铃薯、养蜂……脱贫攻坚期间，
江门重点围绕陈皮、鳗鱼、禽蛋
等六大产业，依托各级现代农业
产业园，逐步构建包括种植业、
旅游业、养殖业在内的多元产业
扶贫体系，共建成了19个产业项
目和超过 190 个资产收益项目，

带动 200 余户贫困户发展生产，
户均增收 4523 元；吸纳 90 多户
贫困户就业，户均增收 8488 元。
这些产业成了为贫困村、贫困户

“造血”“扶志”的“转化剂”。通
过参与产业实现增收，获得谋生
本领与生活的信心，不少贫困户
转变成脱贫致富带头人、后备干
部培养对象。

产业是脱贫攻坚工作的重要
抓手，更是巩固脱贫攻坚成果的
压舱石。江门市农业农村局相关
人士介绍，江门决心用持续性的
产业建立长效稳定的脱贫机制，
去年已经安排了首期额度不少于
1000万元的产业帮扶发展基金，
支持扶贫新产业新业态、联贫带
贫经营主体、经济相对薄弱村集
体经济发展；同时，连续两年在扶
贫开发专项资金中统筹安排2000
万元，重点扶持经济相对薄弱村
发展，全力发展壮大村级集体经
济，巩固拓展脱贫攻坚成果。

农户投身产业由贫转富

青年回乡创业振兴家乡

家门口打工赚钱，农户走上致富路

回乡创办创意园，李劲新决
心让家乡大变样

农产品众多，农业大市江门
堪称“物华天宝”

全国人大代表、民警孙建国履职第四年：

为基层发声 为警队代言


